

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Mercado, 23. Fuera en las principales librerías y dirigiéndose a la Administración.

ALCOY, DOMINGO 11 DE MAYO DE 1879.

Número suelto: 25 CÉNTIMOS de real en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: á precios convencionales. La correspondencia se dirigirá al Administrador de EL SERPIS D. ENRIQUE POBLET ESPÍ, Mercado 23.

NUM. 306.

## Seccion local.

Ayer se verificó en los seis colegios electorales en que la ciudad se halla dividida, la elección de mesas, habiendo resultado con mayoría, y por consiguiente nombrados, los señores siguientes:

PRIMER COLEGIO.—Presidente, D. Nicolás Jordá Llacer.—Secretarios, D. Miguel Abad Blanes.—D. Antonio Pastor Gironés.—D. Miguel Llacer Pascual.—D. Antonio Masía García.

SEGUNDO COLEGIO.—Presidente, don Jorge Sempere Pérez.—Secretarios, D. Federico Peña Vidal.—D. Jaime Perez Llacer.—D. Enrique Poblet Espí.—D. José Baldó Sala.

TERCER COLEGIO.—Presidente, don Antonio Vilaplana Pascual.—Secretarios, D. Juan Llacer Segura.—D. Gerónimo Grau Gisbert.—D. Enrique Jordá Abad.—don Luis Jordá Cantó.

CUARTO COLEGIO.—Presidente, D. Pascual Araçil Jordá.—Secretarios, D. Manuel Jordá Pastor.—D. José Pastor Arcana.—D. José Martínez Miró.—D. Vicente Martí Candela.

QUINTO COLEGIO.—Presidente, don Juan Pastor Jordá.—Secretarios, D. Ricardo Espinós Monllor.—D. Jorge Baldó Sala.—D. Agustín Llacer Perez.—D. Miguel Botella Miralles.

SEXTO COLEGIO.—Presidente, D. Pablo Moya Abad.—Secretarios, D. Francisco Gisbert Corbi.—D. Tomas Vilaplana Santenja.—D. José Casasempere Llorca.—D. Fernando Carbonell Antolí.

No podemos menos de elogiar la discrecion de nuestros colegas *El Graduador* y *El Constitucional* de Alicante, que no se han mezclado, hasta ahora, en la cuestion suscitada por *La Union democrática* acerca de la instalacion de la fabrica de tabacos en nuestra ciudad. Tambien hemos de dar las gracias á *La Provincia* que ha contestado dignamente al colega democrático en los siguientes términos:

«La fábrica de cigarrillos de papel que se trata de establecer en Alcoy, no puede perjudicar á las operarias de esta capital que se dedican á esta elaboracion, y de consiguiente no privará tampoco del sustento á esas seis mil mujeres que se dedican á diferentes labores en la fábrica de Alicante, siendo por lo tanto infundados los temores de *La Union democrática*, cuya prevision y celo en pró de los intereses de esta capital agradecemos.»

Nosotros, por nuestra parte, no añadimos nada á lo que ayer dijimos, por faltarnos el espacio, pero nos prometemos volver sobre el asunto si fuere necesario.

Tambien en Játiva ha subido el precio del pan.

La sequía continúa afligiendo á todos los pueblos de aquel valle, y los vecinos en crecido número emigran á las cercanas costas de Africa en busca de trabajo.

Hemos visto la nueva puerta que se ha levantado á la entrada de la iglesia del Santo Sepulcro por el callejon denominado de las Monjas; su forma esbelta y elegante, al par que sencilla, presenta un bonito golpe de vista y está adecuada al objeto para que se la ha destinado. Este nuevo trabajo honra sobremano al arquitecto municipal D. José Moltó, que es el que la ha proyectado y dirigido, y que demuestra con ella una vez mas sus notables conoci-

mien en el ramo á que se dedica, y su exquisito gusto en el difícil arte de dar forma á la materia.

A las 10 de la mañana del dia de hoy se verificará en el Teatro principal una reunion de todas las fracciones del partido democrático de esta ciudad.

Por las oficinas de la provincia, se reclaman á algunos pueblos cabeza de partido judicial, los presupuestos de gastos carcelarios para el próximo año económico, que todavia no han remitido á la aprobacion.

## Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Ntra. Sra. de los Desamparados, patrona de Valencia y su reino.

SANTO DE MAÑANA.—Sto. Domingo de la Calzada conf. Fiestas á Ntra. Sra. de Gracia en Biar.

## CULTOS.

Parroquial de Santa Maria.—A las 9 misa Mayor; por la tarde á las 3 y media Mes de Maria.

Parroquial de S. Mauro.—A las 9 funcion á Ntra. Sra. de los Desamparados con sermón, por D. Miguel Vilaplana; por la tarde á las 4 Mes de Maria.

Iglesia de San Agustín.—Funcion á Ntra. Sra. de los Desamparados con sermón por D. José Gisbert; por la tarde rosario, sermón, trisagio y reserva con orquesta; el Señor estará espuesto todo el dia.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Hoy á las 7 y cuarto de la mañana se dirá la Misa de Comunión, acompañada de órgano y letrillas: á las 9 y media con asistencia del Reverendo Clero de la Parroquial de Santa Maria, se cantará la Misa mayor á toda orquesta, en la que predicará el Dr. D. Juan Chamuel. Por la tarde á las 4 principián las Vísperas, luego la procesion y concluida ésta, se sortearán 18 medallas de plata, 6 para los asociados del casco de la Ciudad y 12 para los de fuera.

Capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.—A las 8 funcion con orquesta y sermón; por la tarde á las 7 principiá la novena á dicha Señora con orquesta. En este dia se considerará á Maria Santísima como MADRE.

Capilla del Hospital.—Hoy á las siete de la mañana tendrá lugar el Viático Solemne para los enfermos impedidos. Concluido este, se manifestará á S. D. M. Predicará el Dr. D. Jaime Pajaron. Por la tarde á las seis, rosario, meditacion, trisagio y reserva con orquesta. De nueve a once de la mañana y de cuatro á seis de la tarde habrá entrada pública para los que deseen visitar á los pobres enfermos.

Casa de Beneficencia.—A las 8 funcion á Ntra. Sra. de los Desamparados con sermón por D. Antonio Pascual.

Capilla de las Hermanitas de las Pobres.—A las 10 funcion con orquesta á Ntra. Señora de los Desamparados con orquesta y sermón por D. Ramon Jordá.

Capilla del Molinar.—A las 6 de la tarde Ejercicios del Mes de Maria.

## Avisos.

Por acuerdo del Comité electoral democrático, nombrado el 6 de Abril último en la reunion celebrada en el café de Rigal

de esta ciudad, se invita á todos los liberales que acepten como base de su credo político los derechos individuales, á una junta que se celebrará hoy Domingo 11 del corriente á las diez de la mañana en el Teatro principal de esta poblacion, para tratar asuntos electorales.

Alcoy 9 Mayo de 1879.

## Correo de Madrid.

### Correspondencia particular de Madrid

Mayo 9.

Hace pocos dias que manifesté á V. la marcada tendencia de los centralistas y de los moderados históricos á organizar un partido personalmente afecto al presidente del Consejo de ministros.

Algun periódico ministeriales de esta Corte, aseguró que incurrian en contradiccion y que no podia suponerse que los centralistas y los moderados tuvieran las mismas aspiraciones.

La última reunion de la junta directiva de los moderados en que todos sus individuos se mostraron personalmente entusiastas del presidente del Consejo y los artículos que hoy publica un periódico directamente inspirado por el Sr. Alonso Martinez. *El Siglo* comprueba la verdad de la noticia que adelanté á V.

Cierto es que el general Martinez Campos no puede ser á la vez moderado y centralista, pero esto no quita para que los moderados aplaudan su política lo mismo que los centralistas.

La pretension de unos y otros consiste en crear un antagonismo entre el señor Martinez Campos y el Sr. Cánovas del Castillo para ocupar los huecos que dejaria en la situacion un rompimiento de relaciones entre los dos citados personajes políticos.

El artículo programa que con el título de *A los centralistas* publica anoche *El Siglo* se atribuye al Sr. Alonso Martinez y es la declaracion de ministerialismo del centro parlamentario. Este nuevo cambio de frente del Sr. Alonso Martinez y de sus amigos, tratan de escusarlo por la actitud de los constitucionales despues de su coalicion con los demócratas y suponiendo que el ministerio actual sigue una política mas expansiva que el anterior.

En los constitucionales ocurre ahora lo que sucedia desde hace tiempo, que hay una fraccion del partido favorable, á pasarse con armas y bagajes al posibilismo si no se le dá el poder, y otra que en ningun caso considera conveniente ni á la nacion ni al partido volver á las aventuras revolucionarias. La muerte del Sr. Ulloa y la derrota que han sufrido en las elecciones generales los candidatos de esta fraccion, hace temer que los de la primera, lleguen á predominar en el partido, pero hasta ahora no hay ningun hecho concreto que señale un cambio en el credo político de los constitucionales y lo dicho por los centralistas no pasa de ser un pretexto.

Lo mismo puede decirse de lo alegado respecto á un cambio de política del actual ministerio que le diferencia del presidido por el Sr. Cánovas del Castillo. Los únicos actos políticos de este gabinete, son sus circulares en *La Gaceta* y su conducta en las elecciones. Las primeras declaran terminantemente que el gobierno seguiria practicando la misma política liberal conservadora que el anterior y la segunda

prueba solo el convencimiento de que sin apelar á violencias de ningun género el partido liberal conservador tendria gran mayoría en las Cortes. El ministerio que preside el Sr. Martinez Campos no ha tenido necesidad de hacer esfuerzos de ninguna clase para ganar las elecciones y el que presidia el Sr. Cánovas tuvo que hacerlos para tener oposicion en las Cámaras. Los centralistas se hacen pues ministeriales por la única razon de que asi les conviene,

## ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR.  
de EL SERPIS,  
(AGENCIA FABRA.)

Calcutta 7.

Hay esperanzas de que se llegue á una completa inteligencia entre el virey de la India y el emir del Afghánistan, Yacub-Ahan.

Londres 8.

El periódico el «Times», en su edicion de esta mañana, dice que los Gobiernos de Inglaterra y Austria se han opuesto enérgicamente al proyecto de Rusia de proclamar la ocupacion parcial de la Bulgaria despues del 3 de Agosto, y que en vista de esto el Gabinete de San Petersburgo ha desistido de su proposito.

El «Daily Telegraph», en su número de hoy, dice que la ocupacion de la Bulgaria por el ejército ruso terminará el 3 de Julio.

Paris 8.

El diario «La Republica Francesa» dice que la seccion de interior del Consejo de Estado ha emitido informe sobre la consulta relativa á la pastoral del arzobispo de Aix condenando los proyectos de instruccion pública presentados al Parlamento por el ministro del ramo.

Dicho periódico añade que la seccion ha acordado casi por unanimidad declarar que el prelado ha incurrido en un abuso.

Termina manifestando la creencia de que el Consejo de Estado en pleno, que debe reunirse el 15 de este mes, confirmará el acuerdo de la seccion de interior.

Madrid.

Se ha publicado el primer número de «El Tribuno», que ha obtenido una gran aceptacion. Por la tarde ha sido denunciado y recogida toda la edicion de provincias.

Hay escasez de noticias políticas.

BOLSA DE HOY  
consolidado 3 por 100 15-27.

## ANUNCIO.

Por cinco reales diarios se alquila el segundo piso de la casa n.º 11 de la calle del Mercado. Contiene nueve piezas, con cinco dormitorios, tiene fuente con agua del Molinar en la cocina y una azotea bastante regular.

Para tratar calle de S. Juan, n.º 1 piso segundo.



**AVISO.**

Desde el martes 1.º de Abril, queda variado el servicio de los coches de Alcoy á Alicante.  
Salidas de Alicante, á las 12 de la mañana, por Jijona á Alcoy.  
De Alcoy á las 3 de la mañana por Jijona á Alicante.  
Entrada en Alicante, á las 9 de la mañana.  
En Alcoy, á las 6 de la tarde.  
Precios los de costumbre.  
Esto lo pone en conocimiento del público en general, para que vea que esta acreditada Empresa, que tanto tiempo lleva administrando el servicio de esta carrera, no omite gasto alguno para que los Sres. viajeros disfruten de mayor comodidad.  
Administraciones: Alicante, Posada de la Union.—Alcoy, Posada de la Viuda.

El Contratista,  
**Francisco Ors y Compañía.**  
(UN)

**Se venden**

con una gran rebaja en los precios.

- Una transversal refinadora.
  - Una brusa.
  - Diablos para hacer borra vulgo penlonera.
  - Un cilindro para id.
  - Un telar de Jacard.
  - Cuatro de Maquineta.
  - Un ordidor con 40 palomitas.
  - Dos bancos pinzar sucio.
  - Dos maquinas pinzar limpio.
  - Una ventiladora y diablo.
  - Dos medias ramas de hierro.
  - Una emborradora de cardar lana.
  - Una repasadora de cardar lana.
  - Una bobina.
  - Dos espadoras y otros varios objetos propios para fabricacion de paños.
- Está encargado de la venta y dar pormenores D. Angel Carbonell, cerrajería calle de la Cordeta. (LO—LS)



**REAL PRIVILEGIO EN PAPEL BREA TREMENTINADO**  
DE LOS  
**Sres. Garcia, Santonja y compañía.**  
Mayor, 5.

Verdadero papel pectoral preparado con el licor brea de los acreditados farmacéuticos de Barcelona Sres. Múnera. Este licor es la preparacion que con preferencia usan los profesores.

Hemos retado al Sr. Bardou á someter su papel y el nuestro á un análisis formal.  
A los que conozcan el verdadero gusto de la brea les aconsejamos masquen algunos papelitos de ambas clases.  
Depósito en casa de E. Poblet, Mercado, 23, y en la de A. Gimeno, San Nicolás, 4. (SO)

**Economia de combustible. Baratura sin igual**

**MÁQUINAS DE VAPOR PERFECCIONADAS**

Precios de Máquinas de vapor horizontales á expansion, incluso embalages y puestas á bordo en Inglaterra libre de todo gasto y comision.

Caballos nominales.	PRECIO Ls. ets. Chels.	Generadores verticales. Libs. esteris.	Generadores horizontales. Libs. esteris.
1	17	27	00
2	22	33	40
3	30	38	54
4	38.10	46	62
5	46.10	50	00
6	49.10	58	78
8	66	74	96
10	77	92	105

Estas máquinas reunen á la par de una gran baratura, una grandísima solidez, siendo el gasto de combustible de 3 libras de buen carbon por caballo y hora y en máquinas de mas de 8 caballos el gasto de combustible no llegará á 2 1/2 libras por caballo y hora. La prueba del gran éxito alcanzado por estas máquinas, está demostrado por las muchas que en Barcelona y su provincia hay ya funcionando y los numerosos y repetidos pedidos que de ellas siguen haciéndose.

Para mas datos, dirigirse á D. Pablo Colomina, calle de S. Francisco, n.º 26. (LU)

**EL MILAGRO DE LA SALETA**

probado por el cielo,

ó sea historia de la aparicion de la Sma. Virgen en un monte de los Alpes, y Novena á Nuestra Señora, por J. M. J.—Un tomito en 4.º rústica, 2 rs. Se vende en la librería de E. Poblet.

**ECONOMIA  
Y  
PERFECCION**

En la calle de Sta. Rita, número 9, taller, se confeccionan cortinas persianas de todas clases á precios sumamente módicos.

(LE)

**IMPRENTA Y LIBRERIA**

Establecimiento de **ENRIQUE POBLET ESPÍ**



C. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.  
Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lápiz, pinceles pluma, cartabones, esquadras, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes á la clase de dibujo.  
Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de tarjetas felicitacion y de visita á nombre propio á precios reducidos.  
Depósito de papel de fumar higiénico; marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.  
Los señores que gusten asistir á esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economía en los precios.

MENAJE DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA.

**ANTON O PASTOR GIRONES**

habitante en la calle de S. Miguel número 20, con motivo de haber recibido varios anónimos insultantes, ha determinado trasladar su domicilio á Madrid, para lo cual alquila su casa para otra industria que no sea la que ejerce ó sea botillería. (E—S)

**DR. MARIANO GOMEZ**

**DENTISTA**



**CIRUJANO**

Construye dientes y dentaduras, desde 2 duros el diente á 10. Dentaduras completas de 40 duros á 300, por todos los sistemas conocidos en el mundo.  
Deposito de polvos, cepillos y el verdadero elixir para la conservacion y blanquea de los dientes. Mercado, 1 pral.

**HAY POR VENDER.**

Una caldera de fabricar Jabon para fabrica de paños, de cabida unas 40 piezas, siendo de hierro dulce. Ademas un cilindro de refinar pasta de papel con cuchillas de acero y tronco de hierro fundido.  
Daran razon fundicion J. y D Boronat.

**Biblioteca enciclopédica popular ilustrada.**

Se ha recibido el tomo 11 **Manual del Albañil.**  
Se vende á 4 rs. en la imprenta de E. Poblet.

**Sacos usados.**

En el almacén de La Zamorana calle del Tap, hay para vender una grande renesa de sacos usados desde 1/2 real á 2, y tomándolos por ciento y por mil se hará una rebaja. (LN)

**Venta.**

Por tener que ausentarse el dueño, se venden los artículos y el mostrador con sus armarios de la tiendecita de VARIOS GENEROS, establecida en la calle de la Purisima, á un precio muy económico. El dueño de la misma cederá tambien al que admita condiciones, la entrada donde está hoy la tienda que es un punto muy acreditado. (N—C)

**TINTURA SIN IGUAL.**

Para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su primitivo color.  
Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.  
No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Ademas evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendadas.  
Depósito: Droguería del Moro, Plaza, 4. (CO)

**CORTINAS PERSIANAS.**

**ECONOMIA, SOLIDEZ  
Y  
PERFECCION.**

Taller de Santiago Lloret, calle de la Virgen Maria, n.º 32. (S)

**PARA-RAYOS**

norte-americanos,  
**INOXIDABLES POR GALVANIZACION.**

Estos para-rayos, célebres por su especial construccion, hace mas de cincuenta años que están generalizados en los Estados Unidos, Inglaterra, Alemania, Suiza, Bélgica y Holanda, por que jamás han dejado de proteger de las descargas atmosféricas á los edificios sobre los cuales se han erijido: además tienen la particular circunstancia de ser los mas económicos, pues el precio de una instalacion, con todo material y gastos, es el siguiente:

Con barra de 6 met., para una casa hasta 25 pal. de elevacion de cable, Rvn.	800
6 . . . . . 50 . . . . .	900
6 . . . . . 75 . . . . .	1.000
6 . . . . . 100 . . . . .	1.100
6 . . . . . 125 . . . . .	1.200

Toda demasia de 125 palmos de cable, se cobrará á 16 rs. vara; y los edificios que lleven mas de un para-rayos, por todos aquellos que se enlacen al primero, se descontará el 20 por 100. Para las poblaciones que se hallen fuera de la costa marítima se aumentará el 10 por 100, (de transporte interior) sobre los precios citados.

Los propietarios que deseen precaver sus edificios con para rayos, podrán pasar sus órdenes á D. Manuel Fernandez, calle de los Cambios, n.º 4.

**VALENCIA.**

Para mas pormenores en Alcoy, D. Federico Peña. (O)

**LIQUIDACION**

EN

**HERRAMIENTAS PARA CARPINTERIA Y CERRAJERIA.**

Barato en Lámparas, Quinqués y demás accesorios de alumbrado.

Novedades en juguetes á precios reducidos.  
Estraordinaria baratura en cromo-oleografías y fotografías.  
Estos muchos artículos de loza, cristal, porcelana, cuadros para retratos, cubre-plateos, adornos de cortinages, etc. etc., encontrará el público en el **BAZAR ALCOYANO** de Miguel Santonja Cantó, calle de S. Nicolás n.º 8, y en la parada durante los 8 de feria. (LN)

**EL SERPIS**

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.  
Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.



# LOS DOMINGOS DE EL SERPIS.

ALCOR 11 DE MAYO DE 1879.

## LA SEMANA

Envidio con toda mi alma á los que pueden escribir algo sin decir nada. Si yo tuviera la fuerza de inventiva y el poder de imaginación de tales escritores, llenaría ahora mismo algunas cuartillas con la facilidad que estoy anhelando de todas veras; pero esto es imposible, ya que para hacer milagros se necesita ser santo y yo no lo soy, ni mucho menos. ¿De qué, pues, me ocuparé, ya que la semana transcurrida no me dá tema alguno? Hé aquí el problema, como dijo el poeta inglés por boca de Hamlet.

Verdaderamente es embarazosa mi situación.... Mas ¿qué me apura? ¿no tengo un filón inagotable que explotar, cual es el de los solemnes ejercicios del mes de Maria que se están verificando con gran pompa y esplendor en todas las iglesias, grandes y pequeñas, de la ciudad?

¡Mes de Maria, mes de las flores, bendito seas!

A tu llegada rompen los árboles sus botones y muestran las hojas su espléndido y rico verdor; las flores abren sus pétalos y despliegan sus envidiables galas, y el ruiseñor torna á dejar oír sus armoniosos gorjeos en la alameda que lame susurrante el río, pobre en aguas y rico en arenas y guijarros.

Estamos, se puede decir, á cuatro días de la Páscua de Resurrección, solemnidad que inaugura la Primavera y que es la verdadera alegoría de la misma. Así como el Señor resucitó del seno de los muertos, á donde le habían relegado los que creyeron enterrar con El sus salvadoras doctrinas, así también en la presente época del año, cuando se conmemora hecho tan sobrenatural y portentoso, la Naturaleza toda despierta y, conmovida, empieza á desplegar sus admirables galas. Las semillas germinadas sacan á la superficie del suelo los tiernos retoños de las plantas; los árboles, desnudos y secos durante el áspero y rigoroso invierno, se cubren de flores y amarotados botones que, á poco, se trasforman en espléndidos ramos de follaje y de colorados frutos, y hasta el cielo y el aire se serenán y sonríen como si les regocijara el contemplar la vuelta á la vida de la muerta Naturaleza, tal como debieron sonreír y alegrarse los inmaculados moradores de las celestes esferas al ver salir triunfante del sepulcro al Hijo de Dios.

La Iglesia no puede menos que asociarse al contentamiento general, y dedicando el mes á la Madre de Dios, á la inmaculada Virgen, prototipo ideal de la mujer, cuelga sus templos de guirnalda; adorna los altares con sus mejores galas, y une sus cánticos á las armonías con que la Creación saluda la llegada del buen tiempo.

¡Cuanta poesía, que tierna delicadeza revisten las solemnida-

des del mes de Maria! Los coros de niños, entonando letrillas á la Virgen, remedan con sus inocentes y argentinas voces las de las canoras y pintadas habitantes de los bosques, y los poderosos sonidos del órgano, confundidos con las delicadas notas de la orquesta, recuerdan al pensamiento embebecido el rumor del aura al discurrir sonora por entre las fibrosas ramas de los copudos pinos que visten las elevadas cumbres de los montes.

¡Mes de Maria, mes de las flores, tu duración debería ser eterna y tu imperio absoluto!

So'lo tú das á los jardines el encanto de que en el resto del año carecen; solo tú mantienes embalsamada la atmósfera con las dulces emanaciones de tus rosas, de tus jazmines, de tus lirios, de tus claveles y de tus millares de distintas flores; solo tú encantas la vista con esa multiplicidad de tonos y de toques con que esmaltas los campos.

¡Ah, si Mayo fuera eterno, que dulce sería la vida!

Cese el lirismo, colguemos nuestra pobre vihuela de una verde rama y descendamos á las prosáicas regiones de las pasiones mundanas.

Así como no hay rosa sin espinas (según dicen, que yo no lo he comprobado), tampoco hay felicidad completa en el mundo. Yo, pecador de mí, que hubiera sido tan feliz no teniéndome de ocupar más que de flores y de pájaros, me veo en el amargo trance de tener que defenderme de los rudos ataques de una persona á quien estimo, y de quien me han de ser más dolorosos, por lo mismo, los inconsiderados golpes que recibo.

La mayor parte de mis lectores saben á que me refiero.

En mal hora, como dije en La Semana anterior, he venido á suscitar una cuestión que me duele, no porque la tema, sino porque ella me pone en trance de perder una amistad que anhelo conservar. Lo dije y lo repito: «soy amigo de mis amigos, y antepongo la amistad á todos los sentimientos de amor propio ó de orgullo que en mí puedan haber.» Pero ¡he de guardar consideraciones, he de callar cuando á mis palabras de humildad y de sumisión se contesta con el ultraje, cuando á mi blanca enseña de paz se responde enarbolando la bandera negra?

El Sr. D. F. M. B., dejando á un lado el estilo ligero y festivo que distingue sus escritos, inserta un artículo en el número 205 de La Union, de Madrid, correspondiente al 6 de Mayo corriente, artículo en el que me ataca de la desusada manera de que dejo hecho mérito.

No quiero dar gusto al diablo, ni al Sr. D. F. M. B. devolviendo mal por mal, máxime cuando media la dolorosa circunstancia de haber traído esta misma tarde en que escribo el correo la noticia de la condena de veinte días de suspensión impuesta al colega en que

el Sr. M. B. escribe, por el Tribunal de imprenta, y por eso solo me he de hacer cargo de algunas de las frases por dicho señor vertidas.

Ante todo he procurado leer y releer mi Semana anterior y no he podido ver en ella nada de cuanto le atribuye el hábil cazador de gazapos, acerca de sentidos irónicos, mala fé, dolosas intenciones, etc. etc. Esto será debido sin duda, á que, como en provincias miramos el mundo por un agujero y no vemos más que el agujero y a nosotros mismos, según dogmáticamente afirma el Sr. M. B., no he podido llegar á ver lo que dicho señor ha visto con la gran potencia visual y estensos horizontes que abarcan los que en Madrid residen. En cambio, lo que si he visto es que el Sr. M. B. en su artículo me ofende personal y duramente de una manera no muy propia de la cortesía y cultura que debe suponerse en toda persona ilustrada.

Nunca he descendido á semejante terreno, ni creo que sea propio de ningún escritor público, siquiera sea yo el último de ellos, el rebajarse hasta él, por lo tanto, me abstengo de contestar á sus denuestos y dejo al Sr. M. B. en ese lamentable camino en que, con verdadero sentimiento, le veo metido. Y como creo que á los lectores de La Union, lo mismo que á los de EL SERPIS, nada puede interesar esta estéril discusión, invito al Sr. M. B. á un prudente silencio en bien de ambos.

Si su intención no fué ofenderme como lo hizo, tampoco yo pude presumir que él tomaría el rábano por las hojas; además debe saber de sobra que el Infierno está empedrado de buenas intenciones y que el diablo las carga.

SANTIAGO PUIG PEREZ.

## LA PRIMAVERA.

Grande es la sabiduría del Hacedor Supremo. ¿Quién no se anonada y confunde al estudiar sus obras?...

La criatura es impotente para penetrar los profundos arcanos de la ciencia divina. El hombre, destello de su esencia, no puede medir la longitud de su saber, ni abarcar, con su sola razón, los infinitos horizontes del pensamiento de Dios. La inteligencia humana tiene un límite, del cual le es imposible salir, una esfera que es el término donde concluyen sus esfuerzos, sus tentativas, sus atrevidos proyectos.

El que ocupa un sólo de imperecedera gloria; el que descansa sobre millones de emisarios suyos; el que habita un alcázar de oro, y sus miradas deslumbran y su presencia estremece á cuantos participan de su escelsitud, es el mismo que formó de la nada el cuadro inconmensurable del mundo. La bóveda azul la adornó de innumerables antorchas, cuyos fulgentes resplandores fascinaron nuestro pobre entendimiento. Dió leyes á los astros, á todos los soles que están suspendidos sobre nuestras cabezas, y ninguno quebrantó jamás los preceptos que les impuso.

La naturaleza, obediente y sumisa, viene desempeñando fielmente la misión que le prescribió el Hacedor eterno en el principio de los tiempos. Así es que todos los años nos sorprende con escenas que jamás cansan, con novedades siempre nuevas para nosotros.

Aludimos á la época en que nos hallamos, al periodo que trasporta por su interés, por los recuerdos que despierta, por las agradables impresiones que produce en el alma.

En efecto: ¿puede negar nadie que la estación presente es la que más conmueve nuestro ser, la que más halaga nuestros sentidos? ¿No es acaso una estación alegre, risueña, florida, consuelo de los que padecen, esperanza de los tristes?...

En el otoño todo es sombrío, melancólico, lúgubre. Las montañas ostentan el color de la blanca azucena; la tierra carece de los atractivos que la embellecen; las plantas son aniquiladas por el huracán terrible; las aves no cantan armoniosos himnos; el céfiro abandona á las pocas flores que existen; el aquilon atruena el espacio con sus pavorosos silbidos. No se ven las galas que cautivan, las maravillas que preocupan.

Pero ¡qué revolución tan prodigiosa se verifica en la creación á la llegada de la primavera! La naturaleza parece que rompe los lazos que la oprimían, y se levanta arrogante, placentera, desafiando con su imponente actitud á la estación que la tenía completamente subyugada. Semejante á una dama que vá por la calle arrastrado riquísimo traje, se presenta engalanada, prendida, llena de vida y magnificencia.

Todo enajena y entusiasma.

Los árboles se trasforman con l.tamente. ¿Qué aspecto tan agradable ofrecen? Sus ramas, maltratadas por los rigores del invierno, se visten de atavíos preciosos: los diferentes dibujos de sus verdes hojas, forman un conjunto que recrea el ánimo; bajo su fresco follaje se cobija el caminante para preservarse de la lluvia ó de los ardientes rayos del astro del día.

Los campos se cubren de tapices magníficos bordados de lindas plantas. No hay color que no se vea en la amena pradera, verdadero mosaico donde se encuentran multitud de objetos diversos.

Las flores asoman su cabeza por entre ropajes de esmeralda, derramando con profusión el delicado perfume que contienen.

Los montes presentan una vegetación frondosa que admira por su lozanía y por la variedad de arbustos y yerbas odoríferas que reúne.

Observemos las fuentes que susurran alegres. Los arroyuelos trasportan con su misterioso murmullo, y sus claras corrientes, arrastrando cuanto al paso hallan, serpentean por entre el musgo que á las orillas de su senda nace.

De elevadas cordilleras deprendense cascadas, cuyas aguas descienden á profundos valles, haciendo con su vacilante curso ondulaciones caprichosas.

Milares de insectos lanza de su seno la tierra, viniendo á aumentar el número de vivientes que pueblan el globo.

Las aves sacuden sus brillantes alas, y recorren las campiñas y las cerros, gorjeando con indecible entusiasmo.

El céfiro visita la vegetación toda, y besa con ternura las gallardas plantas, recogiendo el aroma de las flores para embalsamar la atmósfera.

Los ríos se dilatan de júbilo, y saludan la primavera con el sonoro rumor de cristalinas corrientes, formando preciosos rizados con las mansas ondas que agitan su seno.

El mar encrespa su verde melena, y siembra su superficie con la nacarada espuma que sus olas levantan, demostrando á su manera el contento con que recibe á la princesa de los encantos.

La temperatura es benigna, y el cielo, encapotado antes de negras nubes, aparece sereno y riente, ora mostrando transparente gasa, ora un velo de finísimo encaje, ya de una tinta de color de púrpura, ya un manto de límpido azul.

Y los seres todos que en el mundo palpitan, saludan también gozosos á la esclarecida reina, que, con su rubia cabellera y la sonrisa en los labios, y orlada de



diadema de flores su cabeza, y envuelta en blancas vestiduras que simbolizaban la alegría, se presentan á sustituir al duro y riguroso invierno, ese grave y terrible anciano coronado de canas.

Sublime es, en verdad, el espectáculo que ofrece la naturaleza en el tiempo que atravesamos. ¡Qué escenas tan interesantes se verifican en este soberbio eden!...

Las lilas, agrupadas en lindos racimos, se entretienen en derramar su esquisita esencia, y orgullosas se balancean blandamente, movidas por el ligero soplo de un viento suave. La casta azucena enseña con modestia su corola de oro, y se columpia silenciosa en medio de las plantas que admiran su belleza. La rosa, sultana de los pensiles, se complace en recibir los homenajes que le tributan las demás flores. ¡Con qué magestad se eleva el esbelto clavel sobre la amena pradera! ¡Con qué alborozo se agita la sencilla y elegante amapola! El lirio juguetea con las auras. El jazmín de verdes anillos adorna los placidos campos con los festones y guirnaldas que ejecuta. La enredadora, entrelazándose amorosa, forma caprichosos dibujos con sus campanillas azules. La acacia se guarece bajo un manto de verdura. El alelí exhala un olor suavísimo. El pensamiento ostenta con timidez sus hojas de terciopelo. ¡Cómo se mece voluptuosa la bonita adelfa, esmaltando las riberas de sus hojas purpúreas! El jacinto derrama generoso las gotas de diamante que recoge en su pétalo en las serenas noches. La pasionaria se eleva ufana á una considerable altura, sin duda para lucir su hermoso ropaje de zafiro. El resedar toma también parte en el general bullicio; con liberalidad suma vierte esquisita esencia. El eliótropo murmurante dulcemente, abriendo su corola á las influencias atmosféricas. El tulipán, de gentil donosura, se ocupa en exhibir sus gracias que emboban á las demás plantas. La angélica despliega todo su esplendor asomando su preciosa cabeza por entre las hojas que la circundan. La peonía brilla en las campiñas por su hermoso color encarnado. La capuchina irradia misteriosos rayos al asomar la aurora. La margarita baña en su cáliz el humilde insecto que con ella se recrea. La siempreviva palpita de júbilo al advertir el prodigioso cambio que en la creación se opera. Reparad cómo la madreelva esparce arrobador incienso, cómo la camelia deja ver su belleza por entre su espeso follaje, cómo la dalia sacude su tercieta para fascinar con sus atractivos.

Mientras los vegetales cautivan nuestros sentidos, verificase otras escenas que sorprenden, que embargan nuestro ánimo. El grillo, ese modesto músico de las praderas, abandona su morada, y escondido entre la fresca yerba, hace oír su acento agradable, aunque monótono; con solícito afán mueve sus bordadas alas, cuyo roce produce el sonido que nos preocupa. La mariposa describe infinitos círculos con su vacilante vuelo. ¡Con cuánta ternura acaricia á las lindas plantas, estendiéndose sobre ellas en forma de abanico sus vertiduras de seda! Los pajarillos saltan de rama en rama, y entablan conversaciones amorosas en las frescas capas de los árboles; en sus picos llevan materiales que recojen para construir sus pobres viviendas. El ruiseñor, rey de los cantores, entona apacibles himnos entre frondosos álamos, haciendo nuestros oídos el eco de las notas melodiosas que nos envía el céfiro. La cañadria, recorriendo amenas cordilleras, remeda el canto de las demásavecillas, y haciendo alborozada los aires haciendo resonar fuertemente su armoniosa voz. La oropéndola de precioso plumaje, gorjea dulcemente posando sus plantas sobre hermosos pabellones de flores, ó sobre saúces amarillos. El mirlo se deja ver con sus negros hábitos por entre espesos matorrales, y el singular trino que le distingue es escuchado por las plantas que responden con extraños suspiros. El silguero recita sentidas estrofas apoyándose en las ramas del haya melancólica; el pardillo canta con frenesí sobre lianas de pintoresco as-

pecto; el verdor alegre á las campiñas esmaltadas de nácar y oro con su simpática voz. Y la codorniz, anuncia su presencia en el bello prado; y la paloma, llena de tiernos ósculos á su querido consorte sobre el robusto cedro; y la tórtola habla de amores en el florido valle.

¡Bello, grandioso, encantador es el cuadro que ofrece la creación en el período mas importante del año! Nuestros sentidos quedan suspensos al ser testigos de los hechos que se verifican en la galana primera, época en que todo sér viviente se regocija, porque es la estación que más habla al espíritu, porque es el tiempo en que las ilusiones renacen, las ideas bullen en nuestra mente, los pensamientos se engrandecen, el corazón late con mas júbilo; el alma se conmueve suavemente, la inteligencia es herida por nuevos fulgores. El hombre, destello de Dios, imagen de la Divinidad, producto de su sabiduría, hechura de sus hábiles manos; causa, en fin, de las maravillas todas que nos confunden, siente rejuvenecerse, fortificarse, y vuela en alas de su fantasía á mundos desconocidos, á regiones esplendentes, á la mansión donde es adornado con inmortal aureola.

La naturaleza es, si, un gran libro cuyas bellas páginas nos testifican la magestad del Sér Supremo. ¿Queréis llegar á conocer su omnipotencia, su bondad, sus inefables atributos? Pues aprendad en la escuela de la creación, donde han recibido sus inspiraciones los artistas mas ilustres y los mas profundos filósofos. Vuestros dudas, ateos, escépticos, indiferentes, se desvanecerán por completo, si analizais detenidamente el admirable conjunto de portentos que constituyen la obra colosal del mundo.

JOHAN DOLDAN Y FERNANDEZ.

## ECLIPSES SOCIALES.

Tuve yo un amigo en mis buenos tiempos (porque han de saber ustedes que los he tenido mejores), el cual dió en la manía de creer que las afecciones del alma eran ni más ni ménos que afecciones astronómicas; las fiestas movibles, todas las que son indispensable acompañamiento de la amistad y del amor, y las únicas épocas célebres, aquellas en que uno deja de ir á la escuela, estrena el primer sombrero de copa y entra por primera vez en el gremio de los casados ó en la cárcel del Saladero.

Pero lo que constituía la base principal de lo que pudiera llamarse su sistema planetario, era la explicación que daba á los eclipses, acomodándolos á todos los accidentes de la vida, y creando, por decirlo así, para su exclusivo uso, un sol y una luna, de los que se servía como el criado se sirve de la ropa del señorito, ó el empleado público del papel y las plumas de la oficina.

Dos ó tres años hace que, despues de tanto estudiar los eclipses, tocóle á mi amigo el turno de eclipsarse también, y de los escasos bienes que dejó en herencia y que repartió entre las pocas personas que estimaba, vino, á mi poder una pequeña esfera amilar compuesta por él mismo, y que era, al propio tiempo que una prueba de su ignorancia en cuestiones científicas, una demostración irrecusable de su competencia en las cosas del mundo.

Aquella esfera no tenía marcados los distintos países del globo; pero en su lugar, y como representándoles, se veía una palabra encerrada dentro del límite de aquellos, señalada á su vez, tan pronto por una cadena, y no de montañas, como por un hilo de seda ó un ronzal de esparto.

Un buen geógrafo hubiera reconocido, sin embargo, á primera vista los diversos territorios, tan sólo fijándose en la palabra simbólica y hubiera puesto España

en el sitio de la pereza, Inglaterra en el del egoísmo; Turquía, en el de la ignorancia; Prusia en el de la ambición; Italia en el del orgullo; Francia, en el de la gula; y América en el de la avaricia.

Este detalle bastará para dar una idea del carácter de mi amigo, que por lo demas era un excelente sujeto, capaz de haber prestado dinero sin interés si lo hubiera tenido, ó de haberse sacrificado por el bien del país si al país se le ocurriera acordarse de esta clase de entes.

La esfera en cuestión estaba, al llegar á mis manos, envuelta en algunos pliegos de papel, que formaban su duda parte de alguna obra en proyecto sobre los eclipses sociales, pues restaurando algunos pedazos rotos y descifrando algun párrafo ininteligible, puede al cabo de pocas horas sacar en limpio lo siguiente:

## ECLIPSE PARCIAL.

Doña Ramana habia cumplido los cuarenta años.

A Luis le habia cumplido hacia cuarenta dias un pagaré.

Compadezcamos á doña Ramona, pero compadezcamos un poco mas á Luis.

Aquel pagaré fué recogido de manos del usurero por doña Ramona.

Y cuando pasados algunos dias fué Luis en persona á darle las gracias; él, jóven de veintitres años, se sintió cautivo de aquella amabilidad, de aquella ternura, y fué desde entónces el tertuliano más asiduo de doña Ramona.

Cuenta una leyenda oriental, que un árabe, despues de olfatear un pedazo de tierra le preguntó encantado de su aroma, si era ámbar.

—No soy ámbar, le respondió la tierra; pero he vivido mucho tiempo con la rosa.

Del mismo modo hay en nuestra sociedad muchos seres á quienes se podría preguntar despues de olfatearlos.

—¿Sois cadáveres?

Y ellos, si tuvieran vergüenza, responderían:

—No somos cadáveres, pero hemos vivido mucho tiempo entre viejas.

Esta fué, en resúmen, la historia de Luis. Dueño ya del cariño de doña Ramona, no tardó en hacerse dueño de sus intereses. Coche, caballos, butaca en la Ópera, nada le faltaba. Pero en cambio le sobraba una cosa, le sobraba D.<sup>a</sup> Ramona.

Esto pasaba hace ocho dias. Hoy se ha anunciado en el *Dario* una almoneda. Doña Ramona vende sus lujosos muebles para comer. Luis ha desaparecido, embarcándose, segun se cree, para América.

Compadezcamos á D.<sup>a</sup> Ramona, pero compadezcamos también á Luis.

Le acompaña una bailarina francesa, que á él le ha parecido jóven, y que no lo es en el arte de desplumar incautos.

Este eclipse parcial sólo ha sido visible en una limitada zona.

Principió en la Bolsa hace dos en smanas y terminará, probablemente, en el hospital ó en el presidio.

## ECLIPSE TOTAL.

¡Qué bien muchacho era Isidoro cuando llegó á Madrid!

Gusto daba verle por la mañanita barrer el portalillo de la calle del Carmen, donde se fabricaron los primeros bastones con chuzo y los primeros abanicos con el retrato de Montes.

Las gentes de la vecindad se hacían lenguas de su comportamiento y buen modo: los horteras, sus compañeros, casi se avergonzaban de tutearle, y hasta llegó un dia en que no dudó nadie de que fuera él mismo á devolver á una señora una moneda de cuatro duros que habia recibido en vez de una peseta.

¡Oh inestabilidad de las cosas humanas!

¡Oh inflexible ley de los eclipses!

Isidoro fué creciendo, y la tienda creció con él; era ya un almacén respetable de blondas y sedas, de juguetes y de bisutería.

Nunca habia estado tan bien surtido como aquel dia en que su propietario, que apénas le visitaba, le vió en una noche ser devorado por las llamas.

—¡Ay, mamá, que noche aquella! decía Isidoro en la carta que escribió á Galicia dando cuenta á sus padres de la catástrofe.

Efectivamente, ¡qué noche aquella..., para Isidoro! El dueño de la tienda se arruinó, y el pobre mancebo se vió en el triste caso de tener que establecerse por su cuenta. Y ¡cosa extraña! Los parroquianos antiguos de la casa decían que en la tienda nueva se vendían los mismos objetos que en la antigua y á precios mas baratos.

Cuatro años despues, Isidoro dejó de ser comerciante y se hizo banquero. Todo Madrid se despepitaba por asistir á sus reuniones, por ser invitado á sus banquetes, por tomar parte en sus empresas. Por este tiempo ya gastaba coche blasonado y habia hecho feliz, dándole su nombre, á una trouada ilustre, cuyos antepasados llevaban la cola á doña Uraca. Diez y seis eran los cuarteles de su escudo. Él añadió sus veinte y nada tan pintoresco como aquella profusion de barras y roeles; lobos pasantes y ballistas en palo, águilas que sacaban la cabeza por las almenas de una torre, y cabezas de moro que se tenían, como por milagro, en el aire.

Sólo faltaba á este escudo una divisa; pero hubo un chusco que se la aplicó, diciendo que pensaba colocar sobre el casco una salamandra con este mote: *Salt del fuego*.

Así ha vivido Isidoro más de diez años. Su última obra fué la creación de aquella magnífica sociedad de seguros que garantizaba á los asociados casa y carruaje por toda la vida.

Las últimas noticias que de él se han recibido no pueden ser mas satisfactorias. Hoy tiene mas dinero que nunca. ¡Cómo que se ha llevado el de la Sociedad! Pero al ménos se ha portado bien con su familia, manda á Galicia cinco duros mensuales y tiene á su lado su mujer y sus hijos.

Con él estan también los restos de mi pobre fortuna. Yo aspiraba al coche de paseo, y hoy ni aún tengo seguridad del carro fúnebre.

El eclipse de Isidoro ha sido el más total que yo recuerde: tan total, que el primer contacto de la sombra con la luz se verificará, si acaso, en el limbo.

Aquí terminaba el manuscrito de mi amigo, del cual supongo no he llegado á conocer la mejor parte.

Dejo, por tanto, á la consideración de los curiosos averiguar si la materia se presta ó no á la observación y al estudio, y me eclipso también más que á paso.

*sicut nubes, cuasi naves, velut umbro*

como ha dicho hace tiempo Job, á quien imite en esto, sintiendo no poder imitarlo en algo mas.

MANUEL DEL PALACIO.

ALCOY 1879.

Imprenta de EL SERPIS.

c. Mercado, 23.